

La Alianza HRP en acción:

empoderando investigadores mediante la colaboración en el África anglófona



Formación en análisis secundario de datos para estudiantes becados por la Alianza HRP, celebrada en Ghana en septiembre de 2017

La Alianza HRP promueve el fortalecimiento de la capacidad de investigación al reunir a instituciones dedicadas a la investigación en la esfera de la salud y derechos sexuales y reproductivos. La Alianza HRP se articula en torno a siete «centros» regionales que tienen como cometido potenciar y estimular la capacidad de investigación de las instituciones asociadas del ámbito de la salud y derechos sexuales y reproductivos, proporcionando liderazgo regional a través de becas, actividades de capacitación y mentorías institucionales. En este artículo se presenta la exitosa colaboración del Centro para el África anglófona con universidades internacionales, mediante la cual se ha financiado la formación de jóvenes investigadores en un programa de Maestría en Ciencias en una universidad de prestigio internacional. Gracias a esta iniciativa, los estudiantes se están convirtiendo en líderes en la investigación en salud y derechos sexuales y reproductivos, con lo cual se da un paso importante para conocer mejor aspectos importantes en este ámbito.



Entrega de títulos a estudiantes. Ghana, diciembre de 2022

Crédito: Derrick Holdbrook/Centro de la Facultad de Salud Pública de la Universidad de Ghana

El centro para el África anglófona de la Alianza HRP, cuya sede se encuentra en la Facultad de Salud Pública de la Universidad de Ghana, se ha consolidado como uno de los pilares de la capacitación en investigación en salud y derechos sexuales y reproductivos en la región. En su quinto año de actividad, el Centro ha puesto en marcha una [Maestría en Ciencias sobre Programas y políticas de salud sexual y reproductiva](#), una histórica iniciativa organizada en colaboración con la Escuela de Higiene y Medicina Tropical de la Universidad de Londres (LSHTM). Este programa es una muestra del compromiso del Centro para abordar las acuciantes carencias regionales en materia de formación y liderazgo en investigación.

Desafíos regionales en la investigación en salud y derechos sexuales y reproductivos

Kwasi Torpey, decano de la Facultad de Salud Pública e investigador principal del centro, explica: «Antes de firmar nuestra colaboración con la Alianza HRP, la región sufría graves carencias en el ámbito de la atención a la salud y derechos sexuales y reproductivos. Aunque contábamos con profesionales de salud, pocos contaban con los conocimientos necesarios para dirigir e innovar en este ámbito vital». Otra de las limitaciones era la escasez de profesionales capacitados para asumir funciones directivas, ya que muchos profesionales carecían

de las aptitudes necesarias para impulsar proyectos transformadores o influir en las políticas. Además, los datos disponibles no se aprovechaban suficientemente para aplicar programas ni formular políticas.

Un programa conjunto de maestría que responde a necesidades específicas

Gracias a los años de apoyo de la Alianza HRP, el centro ubicado en la Facultad de Salud Pública se asoció con la LSHTM para crear un programa conjunto de Maestría en Ciencias sobre Programas y políticas de salud sexual y reproductiva adaptado a las necesidades regionales. Torpey explica: «La alianza con la LSHTM fue fruto de un proceso selectivo. Buscaban una institución en África para poner en marcha la formación en salud y derechos sexuales y reproductivos en la región. Nuestra colaboración con el centro nos permitió ser competitivos. En nuestra propuesta, planteamos la organización conjunta de una maestría en políticas y programas de salud reproductiva. Elaboramos algunos módulos y ofrecimos becas para 50 personas cada año durante tres años». Este programa combina cursos académicos rigurosos con aplicaciones prácticas en salud y derechos sexuales y reproductivos, y se ofrece en formatos flexibles; por ejemplo, hay módulos que se pueden cursar en línea. Este enfoque facilita la participación de



profesionales en activo sin sacrificar el nivel académico.

El centro confió en la capacidad investigadora existente, especialmente en Sierra Leona y Etiopía, y seleccionó candidatos de estos países para el programa conjunto de maestría. Gracias a su colaboración previa con investigadores en salud y derechos sexuales y reproductivos, pudieron reunir a un grupo de candidatos cualificados para tomar provecho de este programa conjunto. Merced a las becas concedidas por la LSHTM, los beneficiarios continuaron su formación y profundizaron sus conocimientos en métodos de investigación, formulación de políticas y dirección de programas de salud y derechos sexuales y reproductivos. Asimismo, el nuevo programa permitió prestar apoyo a estudiantes internacionales becados por la Alianza HRP para cursar estudios de doctorado. Hasta la fecha, la Alianza HRP ha financiado a 26 estudiantes de maestría y doctorado de ocho países africanos anglófonos para realizar estudios de posgrado en investigación en la Facultad de Salud Pública.

Mirar hacia el futuro partiendo de los logros alcanzados

El programa conjunto de maestría se ha desarrollado gracias a años de inversión por parte de la Alianza HRP en la formación de un gran número de investigadores cualificados en salud y derechos sexuales y reproductivos, lo que ha permitido realizar estudios de alta calidad que han ayudado a formular políticas y a aplicar programas

basados en la evidencia. Varios exalumnos han asumido responsabilidades en instituciones académicas y gubernamentales.

Según Torpey, la clave está en el seguimiento: «Hemos mantenido una relación estrecha con los alumnos, lo que ha fortalecido y garantizado nuestra continuidad. Estos estudiantes no se marcharon tras finalizar sus estudios de posgrado, sino que su experiencia ha sido clave para otros proyectos de investigación. Uno de nuestros estudiantes de maestría acaba de ser ascendido a Jefe del Servicio de Salud Reproductiva del Gobierno de Ghana y otro exalumno, que también participó en las formaciones de análisis de datos y en liderazgo, dirige actualmente un centro de salud».

Este programa demuestra además la importancia de la colaboración. Al combinar la experiencia internacional de la LSHTM con los conocimientos del centro a nivel regional, se ha ofrecido una formación integral que aúna teoría y práctica. Esta sinergia ha enriquecido el proceso de aprendizaje y ha sentado un precedente para futuras iniciativas.

Lecciones aprendidas para aumentar la repercusión

Uno de los factores que explica el éxito de los jóvenes investigadores es la adaptación de los programas formativos a las necesidades de cada región. Con este fin, el centro ha organizado seis cursos desde 2017, con un total de 125 alumnos. Las enseñanzas extraídas del



Crédito Derrick Holdbrook/Centro de la Facultad de Salud Pública de la Universidad de Ghana

Alumnos del taller sobre gestión de subvenciones celebrado en Ghana en diciembre de 2022




El Programa HRP ha sido fundamental para orientar mis estudios de doctorado y, en definitiva, ha supuesto un trampolín muy importante para mi carrera como investigadora.


Helen Habibata Habib



Emefa Modey Amoah, del Centro de la Facultad de Salud Pública de la Universidad de Ghana, imparte un curso de análisis de datos secundarios para estudiantes becados por la Alianza HRP

programa de maestría han permitido también impartir cursos breves a otros alumnos de la región, entre ellos investigadores en salud y derechos sexuales y reproductivos y personal de diferentes ministerios de salud. Por ejemplo, se organizó un taller para más de 35 participantes de la región, entre ellos los doctorandos de la Alianza HRP.

Los propios participantes en estos cursos dan fe del impacto tangible de esta estrategia. Helen Habibata Habib, doctoranda de la Alianza HRP, explica: «En 2019 tuve ocasión de conocer a estudiantes de otros centros en el taller de formación en análisis estadístico financiado por la Alianza HRP en Ginebra (Suiza). Sus aportaciones a mi investigación me ayudaron a perfeccionar mi trabajo. A ello se sumaron la supervisión y la orientación de los coordinadores del centro de la Facultad de Salud Pública de la Universidad de Ghana, que ya habían trabajado en iniciativas del Programa

HRP relacionadas con mi tesis doctoral ([la calidad de la atención materna para las adolescentes](#))».

Habib reflexiona así sobre el apoyo recibido de la Alianza HRP para realizar su doctorado: «El Programa HRP ha sido fundamental para orientar mis estudios de doctorado y, en definitiva, ha supuesto un trampolín muy importante para mi carrera como investigadora. La estructura y los recursos del programa me ayudaron mucho a completar mis estudios y a incorporarme al mundo laboral como investigadora al principio de mi carrera».

El éxito de la Alianza HRP con este innovador programa conjunto de maestría constituye un modelo replicable en otras regiones para ofrecer programas similares que respondan a las necesidades regionales, establezcan alianzas estratégicas e incorporen métodos pedagógicos flexibles para mejorar la investigación en salud y derechos sexuales y reproductivos.

Póngase en contacto con nosotros:

PNUD/FNUAP/UNICEF/OMS/Banco Mundial Programa especial de investigación, desarrollo y formación en investigación sobre reproducción humana basado en la Organización Mundial de la Salud
20 Avenue Appia, 1211 Ginebra 27, Suiza • Email: hrpalliance@who.int • Sitio web: <http://www.who.int/hrp>

La Alianza HRP en acción: empoderando investigadores mediante la colaboración en el África anglófona
WHO/UHL/SRH/2025.10

© Organización Mundial de la Salud 2025. Algunos derechos reservados.

Esta obra está disponible bajo licencia [CC BY-NC-SA 3.0 IGO](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/3.0/).

Junio de 2025